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В последние годы ряд решений правительства и 
городских властей, ускоренная динамика экономики 
и связанный с этим строительный бум вызвали необ-
ходимость появления проектов, которые отвечают 
критериям и современным требованиям стратегиче-
ского планирования градостроительства. 

Существующая в Узбекистане система градостро-
ительных проектов охватывает все территориальные 
уровни - от республиканского и регионального до про-
ектов застройки, что отражено в правовой и норматив-
ной документации. В частности, в Градостроительном 
кодексе РУз и ШНК 1.03.02-04 «Инструкция о составе, 
порядке разработки, согласования и утверждения гра-
достроительной документации о планировании раз-
вития и застройке территорий». При этом одним из 
основных документов должен быть генеральный план 
города/района, согласно которому планируются тер-
риториальные направления развития, застраиваются 
и реконструируются города.

Генплан - это директивный документ, имею-
щий юридическую силу, который ориентирован на 

вопросы землепользования, застройки и планировки 
территорий, обеспечения транспортной и инженер-
ной инфраструктурой. Он разрабатывается на дли-
тельный срок, выполняет регулирующую функцию, 
отвечает на вопросы, что, где и в каком объеме будет 
построено в течение определенного периода, и слу-
жит базой для последующих этапов разработки гра-
достроительной документации. 

Правовой формат генплана не дает возможности 
сравнивать разные сценарии развития территории 
в условиях быстрых разносторонних изменений и 
постоянно варьирующихся потребностей локального 
уровня, оперативно устанавливать приоритетность 
задач, а процедуры согласования и утверждения 
не позволяют быть гибким. Эту возможность пре-
доставляет новый формат проектов - мастер-план, 
который является градостроительным документом, 
но пока не имеет четкого правового регулирования и 
не включен в ШНК.

Акценты
МАСТЕР-ПЛАН В УЗБЕКИСТАНЕ: МАСТЕР-ПЛАН В УЗБЕКИСТАНЕ: 

НОВЫЙ ВЗГЛЯД  НОВЫЙ ВЗГЛЯД  
НА СТРАТЕГИЧЕСКОЕ  НА СТРАТЕГИЧЕСКОЕ  

РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙРАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙ
Фируза Нигматова.
Консультант по развитию градостроительного планирования совместного проекта 
Министерства юстиции Республики Узбекистан, ПРООН и ЕС «Совершенствование предоставления 
государственных услуг и повышения уровня управления в сельских районах Узбекистана».

Узбекистан, обладая уникальным культурным и богатым историческим  
наследием, активно стремится к модернизации, устойчивому развитию  
своих территорий и современной интеграции в мировую экономику.  
В последние годы делается акцент на стратегическом планировании территории, 
что выражается в разработке градостроительной документации, включая мастер-
планы для разных регионов. Эти проекты направлены на оптимизацию использования 
ресурсов, развитие инфраструктуры и повышение качества жизни населения.

(Окончание  
на 3-й стр.)

Введение Концепции совершенствования нор-
мотворческой деятельности, утвержденной Указом 
Президента от 8 августа 2018 года, ознаменовало 
новый этап в данном направлении государственной 
политики. Концепция направлена на повышение 
качества нормотворческой деятельности, внедрение 
инновационных методов «умного» регулирования и 
широкое вовлечение общественности в нормотворче-
ский процесс.

Анализ правоприменительной практики показал, 
что некоторые решения государственных органов 
принимаются без глубокого изучения их возмож-
ных последствий и ресурсов, необходимых для их 
исполнения. Это приводит к тому, что цели не всегда 
достигаются, что вызывает необходимость пере-
смот ра соответствующих заключений. 

В связи с этим одним из важнейших элементов 
административных реформ объявлена оценка регу-
ляторного воздействия, которая означает анализ 
нормативных актов на предмет прогнозирования 
поведения субъектов экономической деятельности и 
населения в связи с принятием того или иного нор-

мативного акта путем анализа выгод, издержек и 
рисков с обязательным изучением потенциальных 
альтернатив государственного вмешательства.  Дан-
ная работа проводится на основании проведенного 
анализа формирования заключения о соответствии 
целей разработки такого акта и предложенного актом 
содержания с активным привлечением неправитель-
ственных организаций.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОПЫТ
Окончательное признание ценности ОРВ как 

одной из технологий оценки результативности госу-
дарственного регулирования происходило в запад-
ных странах на фоне общественных требований к 
качеству государственного управления и уменьше-
ния бюджетного дефицита. Например, в США на 
правительственном уровне первоначально было при-
нято решение, что процедуре анализа (оценки) регу-
ляторного воздействия будут подвергаться только 
подзаконные нормативные акты.

Экспертное мнение
Диёрахон Очилова.
Ведущий научный сотрудник Института законодательства и правовой политики 
при Президенте Республики Узбекистан.

В Узбекистане оценка регуляторного воздействия (ОРВ) стала важным 
инструментом для принятия взвешенных и обоснованных государственных 
решений. Ведется масштабная работа и по повышению качества нормотворческой 
деятельности, внедрению новых инновационных методов «умного» регулирования, 
позволяющих принимать глубоко просчитанные государственные решения 
с широким вовлечением общественности в нормотворческий процесс.

ОЦЕНКА РЕГУЛЯТОРНОГО ОЦЕНКА РЕГУЛЯТОРНОГО 
ВОЗДЕЙСТВИЯ КАК НОВАЯ ЦЕННОСТЬ ВОЗДЕЙСТВИЯ КАК НОВАЯ ЦЕННОСТЬ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ

(Окончание  
на 2-й стр.)

Представитель Министерства энергетики 
РУз выступил с комментарием по данной теме 
на брифинге в Агентстве информации и мас-
совых коммуникаций при Администрации 
Президента Республики Узбекистан. 

Ряд ответственных и соответствующих 
учреждений осуществляет контроль над ста-
билизацией цены на газ (метан) в целях недо-
пущения ее необоснованного завышения.

Как известно, принято решение о том, 
что с 1 августа текущего года при рознич-
ных продажах газа (метана) на АЗС цены 
на данный вид топлива для автомобилей 
определяются спросом и потреблением на 
рынке.

Однако это вовсе не означает, что предпри-
ниматели, занимающиеся продажей метана 
на заправках, получают возможность произ-
вольно манипулировать этими ценами.

Актуально

ЦЕНЫ НА МЕТАН  ЦЕНЫ НА МЕТАН  
ДЛЯ ЗАПРАВОК ДЛЯ ЗАПРАВОК НЕ ДОЛЖНЫ НЕ ДОЛЖНЫ 

НЕОБОСНОВАННО ЗАВЫШАТЬСЯНЕОБОСНОВАННО ЗАВЫШАТЬСЯ
Учитывая актуальность вопроса формирования розничных цен на горючее  

и энергоресурсы, государство ведет регулирование цен в этом сегменте рынка.

(Окончание  
на 3-й стр.)

Главное спортивное издание Франции - 
газета L’Equipe отмечает, что на Олимпиаде в 
Париже Узбекистан доминировал в мужском 
боксе, завоевав пять золотых медалей из семи, 

которые были разыграны в соревнованиях 
мужчин.

Согласно Olympics.com, турнир по боксу 
на Олимпийских играх-2024 завершился 

историческим успехом спортсменов Узбеки-
стана.

УЗБЕКСКИЕ БОКСЕРЫ 
СОТВОРИЛИ ИСТОРИЮ  

НА ОЛИМПИАДЕ В ПАРИЖЕ
Французские СМИ - о достижениях спортсменов Узбекистана  

на летних Олимпийских играх 2024 года.

Признание

(Окончание  
на 3-й стр.)

В нашей стране ускоренно развиваются 
информационные технологии, которые внед-
ряются во все сферы. В результате только за 
минувший период текущего года объем циф-
ровых услуг превысил 21 триллион сумов, а 
к концу года ожидается достижение 43 трил-
лионов сумов. Экспорт услуг сферы составил 
367 миллионов долларов. Количество резиден-
тов IT-парка увеличилось на 577 и превысило 
2 тысячи, число работающих в них молодых 
людей достигло 32 тысяч.

В этом году реализуется более чем 100 
проектов цифровизации в сферах здравоохра-
нения, энергетики, транспорта, образования, 
сельского и водного хозяйства, строительства 
и других.

Времена стремительно меняются. Искус-
ственный интеллект и цифровые технологии 
проникают во все сферы. В этом направлении 
в нашей стране также запущен ряд проектов.

К примеру, решения «My ID» и «UzFace» 
внедрены в более чем 70 организациях, банках, 
маркетплейсах и платежных системах, создана 

возможность дистанционной биометрической 
идентификации 10 миллионов пользователей. 
«Узбеккосмос» с помощью искусственного 
интеллекта выявил около 43 тысяч случаев 
незаконного использования недр и несанкцио-
нированного строительства.

На презентации рассмотрены меры по раз-
витию технологий искусственного интеллекта 
в таких областях, как здравоохранение, сель-
ское хозяйство, банковская, налоговая, тамо-
женная сферы.

Отмечалось, что в первую очередь необхо-
димо создать законодательную базу по искус-
ственному интеллекту. Поставлена задача 
разработать стратегию внедрения искусствен-
ного интеллекта и двухлетнюю программу 
проектов. Поручено создать Центр технологий 
искусственного интеллекта.

В частности, подчеркнута необходимость 
расширения применения искусственного 
интеллекта в банковско-финансовой сфере, 
подготовки профильных кадров и повышения 
квалификации сотрудников.

В настоящее время кадры по искусствен-
ному интеллекту готовятся в 4 университе-
тах. Существует потребность в 600 специ-
алистах по обработке больших данных и 
языковым моделям. Это количество уве-
личится в разы в ближайшие годы. Учиты-
вая это, подчеркнута важность подготовки 
специалистов, соответствующих потребно-
стям в разрезе отраслей.

Все передовые IT-компании мира начинали 
свою деятельность со стартапа. У нас тоже 
делаются первые шаги в этом направлении.  
В прошлом году объем венчурных инвести-
ций, привлеченных в такие проекты, составил 
134 миллиона долларов.

Глава государства подчеркнул, что настало 
время создать широкие условия для венчур-
ных инвестиций с целью финансирования 
стартап-проектов. В связи с этим даны пору-
чения по развитию стартап-экосистемы, внед-
рению механизмов венчурного финансирова-
ния.

УзА

СОСТОЯЛАСЬ ПРЕЗЕНТАЦИЯ МЕР 
ПО РАЗВИТИЮ ТЕХНОЛОГИЙ 

ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА 
И СТАРТАП-ПРОЕКТОВ

Президент Шавкат Мирзиёев 13 августа ознакомился с презентацией мер по развитию 
технологий искусственного интеллекта и стартапов в сфере IT.
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В постановлении главы государства «Об ускорении 
мер по реформированию гидроэнергетической сферы» 
от 12 июля 2024 года поставлены задачи, направленные 
на дальнейшую активизацию работы в этом направ-
лении. В частности, предполагается довести до конца 
2028-го суммарную мощность гидроэлектростанций до  
5508 МВт, в том числе строительство гидроаккумулиру-
ющих электростанций суммарной мощностью 1600 МВт.

- До сих пор суммарная мощность гидроэлектростанций 
составляла 2228 мегаватт, - рассказывает ведущий специ-
алист АО «Узбекгидроэнерго» Аюбхон Мусулмонкулов. - 
Теперь эта мощность увеличена почти в два с половиной 
раза. В текущем году под гарантию Республики Узбеки-
стан с привлечением иностранных кредитов подготовлены 
проектные документы по строительству и модернизации 
девяти гидроэлектростанций общей мощностью 449 мега-
ватт. Ведутся переговоры с Китаем о реализации этих 
проектов. Пять из них предусматривают модернизацию 
существующих гидроэлектростанций, остальные будут 
построены с нуля. Большинство модернизируемых гидро-
электростанций старые, некоторые введены в эксплуата-
цию 50-60 лет назад и уже стали технологически непри-
годными, нуждаются в серьезном ремонте.

Постановлением утверждена Программа мер по 
дальнейшему развитию гидроэнергетической сферы на 
2024-2028 годы. В ней предусмотрен перечень реали-
зуемых АО «Узбекгидроэнерго» инвестиционных про-
ектов строительства гидроэлектростанций суммарной 
мощностью 1018 МВт, «Дорожная карта» по реализа-
ции проектов строительства гидро электростанций сум-

марной мощностью 449 МВт с привлечением зарубеж-
ных кредитов под гарантию Республики Узбекистан в  
2024-м, инвестиционные проекты суммарной мощно-
стью 2275 МВт, реализуемые с участием частных инве-
сторов в гидроэнергетической сфере.

- Согласно документу, гидроаккумулирующие элект-
ростанции также будут строиться с участием частных 
инвесторов, - рассказывает специалист АО «Узбекгидро-
энерго» Миркомил Расулов. - Они имеют общую мощ-
ность 1600 мегаватт и предназначены для подачи элект-
роэнергии в часы пик, то есть когда объем потребления 
увеличивается. Важно, что эти сооружения выполняют 
функцию хранилища имеющегося избыточного элект-
ричества в сети.

Производство необходимого оборудования и запас-
ных частей для строительства и эксплуатации гидро-
электростанций будет локализовано. Также планируется 
поэтапное производство посредством промышленного 
кооператива.

Каждый проект уникален. Например, при строитель-
стве Нижнечаткальской гидроэлектростанции впервые в 
республике используются специальные бетонные смеси. 
Одновременно в нашей стране будет построена первая 
плотина бетонного типа.

Своевременная и полная реализация мероприятий, 
предусмотренных программой, послужит повышению 
научных и производственных возможностей сети, обе-
спечению зеленой энергией тысяч квартир и новых пред-
приятий.

Лутфулла Сувонов.

Гидроэнергетика

В нашей стране большое внимание уделяется устойчивому обеспечению населения и отраслей 
экономики энергоресурсами, сокращению потребления природного газа при производстве 

электроэнергии, расширению использования гидроэнергетики.  
В обеспечении энергетической безопасности, стабильности водного и сельского хозяйства 
особое место занимают ВИЭ. Это служит таким целям, как создание достойных 
условий жизни для соотечественников, стремительное развитие перерабатывающей 
промышленности, снижение негативного воздействия климатических изменений. 

ЗЕЛЕНЫЕ МОЩНОСТИЗЕЛЕНЫЕ МОЩНОСТИ

На основе проектов, реализуемых в реги-
онах, достигаются эффективные результаты 
по обеспечению занятости населения, разви-
тию сельского хозяйства, животноводства 
и промышленности, а также по поддержке 
предпринимательства. В результате повы-
шается благосостояние народа, чтобы люди 
жили, не зная проблем, уже сегодня, а не в 
будущем. 

В этом процессе важное значение имеет 
изучение инфраструктуры и ресурсов каж-
дого региона, рабочей силы, потенциала 
населения, бизнес-среды. На основе пер-
спективного целевого плана и научного 
подхода изучена уникальность регионов 
и начаты эксперименты в разных направ-
лениях. Достигнуты эффективные резуль-
таты. Однако, конечно, нельзя отрицать, что 
предстоит еще много работы. Об этом также 
говорилось на видеоселекторном совеща-
нии, состоявшемся под председательством 
Президента 17 июля текущего года, посвя-
щенном анализу обеспечения темпов эко-
номического роста в регионах и отраслях 
в первом полугодии, а также обсуждению 
приоритетных задач до конца года.

Только за прошедший период 
текущего года капитальные 
вложения составили  
229 триллионов сумов. Из них  
15,5 миллиарда долларов - 
иностранные инвестиции. Радует, 
что инвестиции Андижанского, 
Булакбашинского, Каракульского, 
Карманинского, Давлатабадского 
районов, в Намангане  
и Самарканде превысили  
100 миллионов долларов, 
а в Шараф-Рашидовском, 
Фаришском, Янги Наманганском, 
Ахангаранском районах -  
70 миллионов долларов.
Кроме того, с удовлетворением 

можно отметить, что в процессе 
специализации более  
4000 махаллей в промышленном  
и сельскохозяйственном секторах 
за шесть месяцев, по опыту 
Сайхунабада, Уйчи, Зарбдара 
и Гиждувана, официально 
трудоустроены 1,6 миллиона 
человек, а также появились  
712 тысяч новых плательщиков 
подоходного налога.

Возникает вопрос: в чем преимущество 
Сайхунабадского опыта? Сайхунабад распо-
ложен в пустынной зоне, а значит, находится 
в стороне от основных логистических марш-
рутов. Поэтому уровень жизни населения 
недостаточно высок, что отражено в офи-
циальных статистических цифрах. В связи 
с этим главой государства выбран район в 
Сырдарье, нынешние условия которого по 
показателям экономического развития ниже 
среднего, но имеется большой внутренний 
потенциал. Здесь в качестве образцового 
опыта предложен эксперимент по развитию 
местного предпринимательства.  За истек-
шее время он показал свою эффективность.  

За короткий период слух о формуле роста 
в Сайхунабаде распространился по всей 
стране. Можно сказать, что этот опыт стал 
настоящим уроком мастерства для 19 махал-
лей и 794 улиц района, а также для земле-
владельцев в целом. Уже есть покупатель на 
выращенную продукцию. 

Побеседовав с владельцами приусадеб-
ных участков, мы стали свидетелями того, 
что они тесно сотрудничают с агрономами, 
учитывают особенности природы, плодоро-
дие почвы, уровень грунтовых вод, точно 
рассчитывают, сколько понадобится воды 
каждому саженцу, какой доход принесет 
дело, и только затем приступают к работе. 
Например, если с 10 соток, засаженных 
люцерной, получено три миллиона сумов, то 

в ходе анализа выяснилось, что, если вместо 
нее посадить тыкву, можно заработать до 30 
миллионов сумов. Местные жители отме-
тили, что совещание, проведенное лидером 
нашей страны в Сайхунабаде, стало настоя-
щим испытанием совести. 

На основе вышеупомянутого экспери-
мента хоким района, глава банка и председа-
тель махалли заключат трехстороннее согла-
шение о совместной работе, домохозяйствам 
будет предоставлен финансовый пакет. В 
результате такой практики намечено обеспе-
чить занятость 495 тысяч человек. 

Этот опыт стал основой для определения 
потребностей людей и принятия целена-
правленных мер по повышению их благосо-
стояния посредством поквартирной работы 
организаций экономического комплекса. 
Возможность трудоустройства увеличилась 
за счет создания дополнительных рабочих 
мест. 

Следуя опыту Уйчи, хокимы и банки 
будут помогать предпринимателям расши-
рять бизнес. Первые станут решать вопросы 
инфраструктуры (земля, электро- и водо-
снабжение и т.д.), а вторые - финансирова-
ния. Хоким района и руководители банка 
встретятся с предпринимателями и примут 
необходимые меры по расширению их биз-
неса. В результате обеспечится еще большая 
занятость населения. 

В каждом регионе есть точки роста. Раз-
витие этих сфер, создание рабочих мест и 
источников дохода для населения - одни из 
приоритетных задач государственной поли-
тики.

Исходя из столь амбициозной цели начали 
реализовывать Гиждуванский опыт. На его 
основе к концу года в тысяче махаллей будут 
построены многоэтажные промышленные 
здания, а в них - перенесены производства, 
организованные в домохозяйствах. Важным 
аспектом является то, что предпринимате-
лям, работающим на верхних этажах зда-
ний, предоставляются налоговые льготы. 
Это означает вывод 140 тысяч рабочих мест 
из «тени». 

Экономический и социальный 
рост каждого региона зависит 
от количества и качества 
производительных сил  
данной местности, развития  
разных направлений.  
На основе Зарбдарского опыта 
в районах будут реализованы 
драйверные проекты в сферах 
промышленности, торговли, 
сервиса и современных 
агротехнологий.  
На их осуществление в текущем  
году выделят дополнительно  
500 миллиардов сумов. Это создаст 
еще 150 тысяч рабочих мест. 

Словом, мы обязаны эффективно 
использовать каждую пядь земли и каплю 
воды, ведь узбекский народ всегда сла-
вился трудолюбием и усердием.

Жалолиддин Усманов.
Председатель Международного пресс-клуба.

Агросектор

Программы развития с учетом региональных возможностей реализуются 
во всех уголках нашей страны. В районах с плодородной почвой широко 
распространено садоводство, выращивание сельскохозяйственных 
культур, что приносит хороший доход. А в локациях, где развивается 
производство, основное внимание уделяется предпринимательству. 

Но уже сегодня в США количествен-
ный анализ издержек и выгод регулиро-
вания применяется почти к 90 процентам 
законов в социальной сфере и к 18 - зако-
нов в сфере экономики.

Великобритания с 1985 года внедряла 
проект ОРВ как общестрановую систему. 
Затем, создав Национальное бюро аудита 
(независимая структура), стала публико-
вать ежегодный обзор (ex-post) выборки 
проведенных оценок и подготовки пред-
ложений по улучшению процессов регу-
лирования. Внутри Кабинета министров 
Великобритании существует особая еди-
ница - Служба по анализу регулятивного 
воздействия, которая осуществляет глав-
ный контроль качества мер по регулиро-
ванию. 

В Швейцарии и Франции процедура 
оценки закреплена на уровне консти-
туций. Европейский союз привлекает 
для проведения оценки регуляторного 
воздействия как минимум три стороны: 
орган - разработчик проекта норматив-
ного акта, ответственный за проведе-
ние ОРВ; совет по ОРВ в качестве цент-
рального органа ОРВ; Европейскую 
комиссию, принимающую окончатель-
ное решение об утверждении проекта 
нормативного акта и его вынесении на 
рассмот рение в Совет ЕС и Европарла-
мент. 

Таким образом, интеграция техноло-
гии (ценности) ОРВ в процесс нормотвор-
чества приобрела необратимый характер, 
что выделяет ряд ее преимуществ по 
сравнению с обычными регламентиро-
ванными процедурами подготовки и 
принятия нормативно-правовых актов и 
управленческих решений. 

Практика воплощения новой ценности 
выражается следующим образом: 

 внедрение ОРВ защищено законом;
 создание как централизованных, 

так и децентрализованных органов или 
служб в рамках различных органов 
исполнительной власти и парламентских 
структур;

 обеспечение свободного доступа 
к информации по проектам норматив-
но-правовых актов;

 создание общественно значимого 
барьера на пути появления неоправдан-
ных расходных обязательств страны;

 устранение неоправданных адми-
нистративных ограничений для пред-
принимательской деятельности в сфе-
рах осуществления контроля и надзора, 
лицензирования, оценки соответствия, 
установления требований к продукции/
услугам и связанных с ним процессов;

 усиление экономической составля-
ющей процедур оценки, включая анализ 
качественных и количественных эффек-
тов;

 отказ от унифицированной модели 
ОРВ, адаптация которой обеспечила бы 
успех в соответствующей сфере деятель-
ности;

 обязательность публичных консуль-
таций по проекту нормативного акта;

 создание основы для трансформа-
ции подходов к разработке и принятию 
решений в органах государственной вла-
сти;

 придание законности и политиче-
ского веса результатам оценки норматив-
но-правовых актов.

В РАМКАХ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
Институт оценки регуляторного 

воздействия (ОРВ) в Узбекистане по -
этапно внедряется с 2008 года. В част-
ности, за этот период разработаны и 
приняты нормативно-правовые акты,  
в рамках которых: 

 в соответствии с Указом Президента 
«О мерах по улучшению деловой среды 
в стране путем внедрения системы пере-
смотра утративших свою актуальность 
актов законодательства» от 27 сентября 
2020-го отменено около 500 НПА;

 в Законе Республики Узбекистан 
«О нормативно-правовых актах» от  
20 апреля 2021-го (статья 35) ОРВ прово-
дится по нормативно-правовым актам и 
их проектам, воздействующим на пред-
принимательскую деятельность, права, 
свободы и законные интересы граждан, 
а также на окружающую среду;

 постановлением Президента  

«О мерах по дальнейшему совершенство-
ванию системы оценки регуляторного 
воздействия» от 15 марта 2021 года вве-
ден порядок проведения оценки регуля-
торного воздействия проектов норматив-
но-правовых актов и принятых НПА на 
основе «умного» регулирования;

 приказ министра юстиции «Об 
утверждении методики и форм отчета 
оценки регуляторного воздействия про-
ектов нормативно-правовых актов и при-
нятых нормативных правовых актов от 
31 марта 2021-го.

В целом принятие данных норматив-
но-правовых актов дало значительный 

импульс для улучшения деловой среды 
в нашей стране. Принцип «регуляторной 
гильотины», внедренный Указом Прези-
дента от 27 сентября 2020-го, способство-
вал масштабному пересмотру и отмене 
устаревших норм, негативно влияющих 
на деловой климат. 

Вышеупомянутый Закон РУз «О нор-
мативно-правовых актах» ввел оценку 
регуляторного воздействия (ОРВ) для 
НПА, влияющую на предприниматель-
скую деятельность и права граждан, при 
этом учитывая принцип соразмерности 
во избежание чрезмерной нагрузки на 
государство. 

Отмеченное выше постановление Пре-
зидента «О мерах по дальнейшему совер-
шенствованию системы оценки регуля-
торного воздействия» от 15 марта 2021 
года ввело порядок проведения ОРВ на 
основе «умного» регулирования, вклю-
чающего правовой эксперимент, оценку 
фактического воздействия и упрощение 
языка НПА. 

Вышеназванный приказ министра 
юстиции утвердил методику и формы 
отчета ОРВ, включающие методы ex-ante 
и ex-post, что обеспечило более каче-
ственный анализ и применение норма-
тивных актов.

Для эффективного применения 
института ОРВ в Узбекистане рекомен-
дуется:

 разграничить виды ОРВ на «пол-
ную ОРВ», «упрощенную»/«базовую»/, 
«начальную» ОРВ или ОРВ, сосредо-
точенную на конкретных, ограничен-
ных видах воздействия. Это поможет 
добиться регулирования основных 
прав и свобод, бизнеса, экологии и 
сосредоточить внимание (начиная с 
первоначального анализа, формиро-
вания политики и заканчивая оконча-
тельной проверкой качества) на более 
оптимальном планировании и распре-
делении ресурсов;

 разработать объем и стандарты ана-
лиза для разных типов ОРВ, а также кри-
терии и пороговые значения для опреде-
ления наиболее значимых регуляторных 
предложений;

 определить предварительные и 
ретроспективные требования, которые 
должны оценивать экономические, эко-
логические, социальные, правозащит-
ные, гендерные и другие последствия.

ОЦЕНКА РЕГУЛЯТОРНОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ КАК НОВАЯ 
ЦЕННОСТЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ОПЫТ ЧЕТЫРЕХ РАЙОНОВ ОПЫТ ЧЕТЫРЕХ РАЙОНОВ 
СТАНЕТ БРЕНДОМСТАНЕТ БРЕНДОМ
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Так, постановлением Кабинета Министров 
«О дополнительных мерах по внедрению 
рыночных механизмов в топливно-энергети-
ческую сферу» от 16 апреля 2024-го утвер-
жден график поэтапного изменения на горю-
чее и энергетические ресурсы на 2024-2025 
годы.

Согласно документу, с 1 июня этого года уста-
новлен верхний потолок цены на газ (метан) для 
автозаправок в размере 1800 сумов за кубометр  
(с учетом НДС). А до 1 августа текущего года 
цена за кубометр газа на АЗС не превышала 
3750 сумов.

В связи с этим считаем, что заметный рост 
закупочных цен на природный газ и налоговых 
ставок не ожидается, как и прочих расходов по 
хранению. В данный момент не имеется доста-
точных оснований для резкого повышения роз-
ничных цен на кубометр газа для автолюбите-
лей.

Следует принять во внимание, что Прези-
дент дал четкие указания правительству по 
недопущению необоснованного завышения 
цен на природный газ. Поэтому вопрос отсле-
живания повышения розничных цен на отпуск 
газа потребителям в эти дни становится основ-
ным.

Со стороны Комитета по развитию конку-
ренции и защите прав потребителей РУз, Гене-
ральной прокуратуры РУз, Узэнергоинспекции 
и других соответствующих учреждений тема 
также взята на особый контроль.

Для справки. Сегодня по республике насчи-
тывается 1485 автомобильных газонаполни-
тельных компрессорных станций (АГНКС). Им 
с начала года доставлено 2 млрд 800 млн кубо-
метров природного газа.  

В связи с уменьшением объемов поста-
вок через биржевые торги сжиженного при-
родного газа (СПГ) средняя продажная цена 
по сравнению с началом июля выросла на 
25 процентов (с 6 млн сумов до 7,5 млн). 
В частности, с 7 августа со стороны ООО 
«Uzbekistan GTL» ежедневно заливается на 
биржевые торги по 92 тонны сжиженного 
природного газа.

Для наращивания объемов предложения со 
стороны шести новых импортеров, субъектов 
предпринимательства в 2024-м на бирже про-
дано 11,3 тысячи тонн импортного сжижен-
ного газа.

В частности, с начала года по 
сравнению с аналогичным периодом 
2023-го продано на 32 тысячи 
тонн (плюс 23 процента) СПГ 
больше. Объем его импорта в 
республику составил 59 тысяч 
тонн, или больше на 50 тысяч.

В настоящее время не имеется никаких 
препятствий и ограничений для свободного 
импорта сжиженного природного газа пред-
принимателями.

В целях предупреждения случаев незакон-
ного пользования природным газом во всех 
регионах республики созданы рабочие группы, 
состоящие из представителей правоохрани-
тельных органов, а также Узэнергоинспекции 
и других ответственных структур, которыми 
ежедневно проводятся контрольные меропри-
ятия.

Особо отметим, что в целях цифровиза-
ции системы контроля, наблюдения в режиме 
онлайн объемов ежедневной реализации при-
родного газа через АГНКС и предупреждения 
возможности взрыва газовых баллонов разра-
ботано программное обеспечение совместно 
с Министерством цифровых технологий РУз. 
Оно установлено в тестовом режиме на трех 
АГНКС в Ташкенте и Ферганской области, а 
одна заправка в столице уже полностью переве-
дена на новые программы. До 1 января 2025 года 
эти устройства будут установлены на всех газо-
вых заправках, что предоставит возможность 
в режиме реального времени круглосуточно 
отслеживать процессы реализации топлива.

Кроме того, все газовые заправки оборудуют 
специальными камерами наблюдения, посред-
ством которых можно будет через госномер 
автомобиля точно определить, проведены или 
нет испытания газового баллона.

Вместе с тем для предупреждения возмож-
ных случаев необоснованного завышения цен 
при продаже на заправках СПГ возложены кон-
кретные задачи на сотрудников департамента 
при Генеральной прокуратуре РУз, Коми-
тета по развитию конкуренции и защите прав 
потребителей РУз, а также Узэнергоинспекции 
и Налогового комитета РУз.

В будущем при выявлении случаев искус-
ственного и необоснованного завышения цен 
на продаваемый предпринимателями сжижен-
ный природный газ данные субъекты будут 
привлечены к установленной законом ответ-
ственности, им прекратят доставку горючего.

Уважаемые потребители! Если вам 
пришлось столкнуться со случаями 
необоснованного завышения цен 
на газ (метан), просим немедленно 
сообщить в Комитет по развитию 
конкуренции и защите прав 
потребителей по номерам  
(71) 207-47-00, (71) 207-48-00 или  
на короткий номер 1159, а также  
на короткие номера 1007 
(Генеральная прокуратура РУз)  
и (71) 200-02-86 (Узэнергоинспекция).

Азизхужа Кобилов.
Заместитель министра энергетики 

Республики Узбекистан.

ЦЕНЫ НА МЕТАН ДЛЯ ЗАПРАВОК  ЦЕНЫ НА МЕТАН ДЛЯ ЗАПРАВОК  
НЕ ДОЛЖНЫ НЕОБОСНОВАННО ЗАВЫШАТЬСЯНЕ ДОЛЖНЫ НЕОБОСНОВАННО ЗАВЫШАТЬСЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Так, постановлением Президента 
«О мерах по дальнейшему совершен-
ствованию системы государственного 
управления в сфере градостроительной 
деятельности и утверждению программ 
разработки градостроительной докумен-
тации населенных пунктов в 2023-2027 
годах» от 11 сентября 2023-го введена 
практика разработки мастер-планов. В 
частности, документом разрешается раз-
работка мастер-планов в случаях недо-
статочного использования природно- 
экономического потенциала территории, 
отсутствия градостроительной докумен-
тации, изменения категории земельного 
фонда земель сельскохозяйственного 
назначения для градостроительных 
целей, а также определения выставле-
ния на аукцион свободного земельного 
участка на основании мастер-плана.

Разработка мастер-планов актуальна, 
когда проекты должны быть выполнены 
в кратчайшие сроки. Это возможно, если 
не включать в состав мастер-планов пол-
ный комплекс разделов генплана (сокра-
тить объем), а также предлагается упро-
щение согласования и утверждения, что 
будет способствовать быстрой реализа-
ции данных проектов. 

Кроме того, мастер-планы позволяют 
выполнять специализированные как тер-
риториальные (рекреационные, туристи-
ческие, экологические, промышленных 
зон и другие), так и относительно какой-
либо одной функции (транспорта, озе-
ленения, социальной инфраструктуры) 
задачи. 

Мастер-план позволяет использовать 
открытые картографические материалы, 
современные подходы и технологии. 
Использование геоинформационных 
систем (ГИС), аналитики больших дан-
ных и других инновационных инстру-
ментов поможет более точно оценивать 
потребности регионов и разрабатывать 
эффективные стратегии, предложить 
вариантность приоритетного направле-
ния развития с меньшей или более круп-
ной детализацией и обоснованием при-
нятых решений.

Мастер-план содержит большой объем 
наглядной информации, которая делает 
документ понятным для всех стейкхол-
деров, а не только для специалистов. При 
этом не является заменой генерального 
плана и разрабатывается с учетом или 
развитием его основных положений. В 
целом эти два документа только допол-
няют друг друга. 

Ключевым моментом в процессе разра-
ботки мастер-плана является вовлечение 
всех заинтересованных сторон - местных 
сообществ, бизнеса, государственных 
органов и неправительственных орга-
низаций. Это позволяет учесть мнения 
и потребности разных групп населения, 
что в свою очередь способствует более 
эффективному и устойчивому развитию.

Таким образом, мастер-план вклю-
чает данные о рекомендациях, анализе 
и предложениях по исследованию соци-
ально-экономических, экологических и 
культурных условий региона, выявляет 
ключевые направления для развития, 
такие как промышленность, сельское 
хозяйство, туризм и социальные услуги, 
жилье, экономика, население, обще-
ственные объекты, транспорт и земле-
пользование. В градостроительном пла-
нировании это гарантирует разработку 
конкретных шагов и мероприятий, необ-
ходимых для достижения поставленных 
целей развития территорий.

Мастер-план учитывает современные 
тренды и подходы к развитию истори-
ческих центров через бережное вовлече-
ние в экономику культурного наследия. 
Также он способствует целенаправлен-
ному использованию ресурсов, оптими-
зации пространства и созданию уникаль-
ной градостроительной архитектуры.

Важность мастер-плана заключа-
ется в том, что он позволяет реализо-
вать проекты по созданию целостной и 
устойчивой градостроительной среды, 
отвечающей потребностям общества и 
современным вызовам.

Разработка мастер-плана осуществля-
ется в тесной взаимосвязи со стратегией 
социально-экономического развития 
региона и вовлечением ключевых заин-
тересованных сторон (жителей, махалли, 
хокимиятов, бизнеса и экспертного сооб-

щества). А также содержит мероприятия 
и «дорожную карту», в которой опреде-
лены шаги по достижению поставлен-
ных целей развития с учетом приори-
тетности, сроков реализации и оценки 
эффективности с точки зрения планируе-
мых расходов и ожидаемых результатов. 

Для оценки решений, предусмотрен-
ных мастер-планом, разрабатывается 
система показателей эффективности по 
каждому направлению развития терри-
тории - качественных и количествен-
ных. Экономическая эффективность 
мастер-плана достигается за счет раз-
умного использования ресурсов, соз-
дания взаимосвязей между проектами, 
организации устойчивого развития, 
привлечения инвестиций, увеличения 
налоговых поступлений, повышения 
привлекательности территории и учета 
мнений местных жителей. В составе 
мастер-плана также будет разрабаты-
ваться многофункциональная 3D-мо-
дель, которая служит инструментом 
проектирования, нужна для наглядной 
визуализации и планирования градо-
строительных проектов, позволяет оце-
нить их влияние на окружающую среду 
и облегчает общение с заинтересован-
ными сторонами.

Разработка мастер-плана помогает 
выявить болевые точки территории и 
определить способы решения этих проб-
лем, обеспечить регионам повышение 
эффективности бюджетного финанси-

рования строительства. Такой план 
может помочь увеличению вло-
жений частных компаний в стро-
ительство и улучшение города, 
потому что для них станет яснее, 
во что лучше инвестировать. Как 
результат -  создание комфортной 
среды проживания для населения. 

В мировой практике мастер-пла-
нирование - давно привычный 
инструмент развития территорий, но 
его использование в Узбекистане пока 
только набирает обороты. 

Краткий обзор градостроительной 
практики в Узбекистане показал, что, 
помимо разработки схем районной пла-
нировки областей, генеральных планов 
городов и населенных пунктов, а также 
проектов детальной планировки отдель-
ных частей города, в условиях значитель-
ных масштабов строительства внедре-
ние мастер-планов становится особенно 
актуальным.

 19 июня 2024-го глава государства 
страны ознакомился с презентацией по 
разработке мастер-планов районов и 
городов. С начала года созданы мастер-
планы для 14 районов и городов. В них 
предусмотрено строительство 759 мно-
гоквартирных домов, 22 торговых ком-
плексов и более 800 объектов обслужи-
вания.

Национальный центр по изменению 
климата при Министерстве экологии, 
охраны окружающей среды и измене-

ния климата 11 июля представил первые 
в Узбекистане экологические мастер-
планы. В качестве пилотных городов 
выбраны Бухара и Самарканд. Проект 
разрабатывался в сотрудничестве с хоки-
миятами этих городов и областными 
управлениями экологии. Документы 
помогут городским властям улучшить 
инфраструктуру и территориальное пла-
нирование, повысить энергоэффектив-
ность и снизить урон, наносимый окру-
жающей среде.

Запланировано увеличение софинан-
сирования таких проектов из Государ-
ственных и региональных бюджетов. 
Также поставлена задача создать верти-
кальную систему разработки и монито-
ринга мастер-планов. 

В рамках совместного проекта Мини-
стерства юстиции Республики Узбеки-
стан, ПРООН и ЕС «Совершенствование 
предоставления государственных услуг 
и повышения уровня управления в сель-
ских районах Узбекистана» сформулиро-
ваны комплексные предложения по зако-
нодательному закреплению статуса и 
содержания мастер-планов, квалифика-
ционные требования к разработчикам и 
критериям выбора первоочередных горо-
дов для мастер-планирования. Также 
разработан проект «Руководство по раз-
работке, согласованию и утверждению 
мастер-планов развития территорий». 
Данный документ, определяющий состав 
и содержание стратегического мастер-
плана, подходы к его разработке, в каких 
случаях и при каких условиях они разра-
батываются, является методологическим 
регламентирующим, чтобы разнона-
правленная аудитория могла трактовать 
понятие мастер-плана однозначно, упо-
рядочить подходы к разработке. 

В документе сформулированы реко-
мендации по содержанию мастер-плана, 
порядку его разработки, принятия и при-
менения с учетом индивидуальных осо-
бенностей каждого населенного пункта 
и территорий. Разработка мастер-планов 
осуществляется комплексно с гражда-
нами, бизнесом, властями и инвесто-
рами, что позволяет учитывать интересы 
всех сторон.

В настоящее время в рамках выше-
упомянутого проекта «Совершен-

ствование предоставления госу-
дарственных услуг и повышения 
уровня управления в сельских рай-
онах Узбекистана» планируется 
инициировать разработку предло-
жений по внесению изменений в 
ШНК 2.07.01-03 и ШНК 1.03.02-04. 

Разработчики мастер-планов при-
влекаются к созданию ключевых 

нормативно-правовых документов. 
Основными принципами законо-

дательного закрепления мастер-плана 
являются оптимизация системы пла-
нирования (исключение дублирующих 
документов); интеграция стратегиче-
ского, бюджетного и градостроительного 
планирования; сохранение возможности 
осуществлять планирование по старой 
(существующей) или новой системе с 
учетом мастер-плана. Важно сохранить 
гибкость мастер-плана, его состава и 
структуры.

Также в рамках совместного проекта 
планируется провести серию тренингов 
как на республиканском, так и регио-
нальном уровне с участием представи-
телей заинтересованных министерств 
и ведомств, других организаций разви-
тия и экспертного сообщества в области 
архитектуры и градостроительства, в 
том числе главных архитекторов регио-
нов и представителей местных органов 
власти для обсуждения вышеуказанного 
проекта и его внедрения в практику.

МАСТЕР-ПЛАН В УЗБЕКИСТАНЕ: МАСТЕР-ПЛАН В УЗБЕКИСТАНЕ: 
НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА СТРАТЕГИЧЕСКОЕ НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 

РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙРАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

«Заключительный олимпийский день на знамени-
том стадионе «Ролан Гаррос», где проходили реша-
ющие поединки в соревнованиях по боксу, оказался 
очень символичным не только для этой сборной 
Узбекистана, но и для всего спорта этой страны, - 
пишет портал olympics.com. - Ведь в финальных боях 
сражаться за золотые медали предстояло боксерам, 
которые были знаменосцами делегации Узбекистана 
на трех подряд церемониях открытия Олимпийских 
игр».

В статье «Пять боксеров в финале... В чем секрет 
Узбекистана?», опубликованной в электронном изда-
нии 20minutes.fr, журналисты подчеркивают, что 
бокс является одним из самых популярных видов 
спорта в Узбекистане, и многие занимаются им с дет-
ства. 

В публикации сообщается о том, что в послед-
ние годы в Узбекистан были приглашены специали-
сты кубинской школы бокса во главе с профессором 
Карлосом Вильянуэвой, проанализирована работа 
боксерских клубов по всей стране, разработаны про-
граммы индивидуализации тренировочного про-
цесса, его эффективного планирования и оптималь-
ного управления и соревновательной деятельности 
топовых боксеров. Были созданы необходимые усло-
вия, чтобы каждый спортсмен смог максимально 
раскрыть свой потенциал. 

Издание приводит слова главного тренера 
команды Кубы Роландо Монтеса о том, что «все 
возрастные категории сборной Узбекистана имеют 

большой потенциал. Несомненно, узбекские боксеры 
очень сильные, обладают талантом и техникой. Кли-
мат Узбекистана, фрукты и еда, которые богаты вита-
минами, важны для спортсменов, придают им силы».

В публикациях СМИ подчеркивается, что все 
узбекские боксеры - Хасанбой Дусматов, Асадхужа 
Муйдинхужаев, Лазизбек Муллажонов, Абдума-
лик Халоков и Баходир Жалолов уверенно провели 
свои финальные поединки и сотворили историю на 
парижской Олимпиаде.

ИА «Дунё».

УЗБЕКСКИЕ БОКСЕРЫ СОТВОРИЛИ 
ИСТОРИЮ НА ОЛИМПИАДЕ В ПАРИЖЕ
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Фестиваль посетили представители более 27 тюркских 
народов и порядка 200 тысяч гостей и жителей Венгрии.

Также на курултае присутствовали представители 
Нацио нальной ассамблеи Венгрии, Организации тюркских 
государств, ТЮРКСОЙ, ТюркПА и другие.

По итогам проведенных делегацией переговоров достиг-
нуты договоренности углубления сотрудничества и реали-
зации совместных проектов с Узбекистаном, в частности о 
проведении масштабных дней узбекской культуры в Вен-
грии.

В программу курултая вошли огненное шоу, масштабная 
археологическая и антропологическая выставка, показа-
тельные выступления воинов, армейский парад кавалерий-
ских войск с чистокровными лошадьми, выступления лучни-
ков, презентация соколиной охоты, демонстрация степного 
конного боя, соревнования по борьбе кураш, выступления 
творческих групп из тюркоязычных стран.

Выступления узбекских артистов были тепло встречены 
публикой. Они продемонстрировали все богатство культур-
ного наследия нашей страны. Артисты из Узбекистана пред-
ставили такие традиционные жанры, как маком и бахши, 
которые являются неотъемлемой частью культурного 
наследия нашего народа. 

На организованной ярмарке были сооружены ворота 
и представлен выставочный комплекс «Бухарский 
базар». У его стен развернуты уникальные экспозиции 
тюркских народов. Главный стенд у ремесленников из 
Узбекистана, которые продемонстрировали свои луч-
шие работы.

Посетители смогли увидеть керамику, миниатюры, 
деревянные и металлические украшения, великолепную 
вышивку и многое другое. 

В ходе выставки участники фестиваля не только любо-
вались уникальными произведениями искусства, но и при-
обретали их, что позволило привнести частицу узбекской 
культуры в свои дома. 

В рамках курултая также состоялся образовательный 
форум, на котором обсуждены вопросы укрепления сотруд-
ничества в сфере образования. На нем особое внимание уде-
лено развитию академических обменов, программ двойных 
дипломов, а также совместным исследовательским проек-
там. Участники обсудили перспективы новых образователь-
ных инициатив, направленных на обмен опытом и знаниями 
в области науки, технологий и культуры.

В целом участие узбекской делегации в курултае было 
направлено на укрепление взаимопонимания и дружбы 
между народами Узбекистана и Венгрии. Благодаря таким 
мероприятиям жители Венгрии получили возможность 
ближе познакомиться с богатой культурой нашей страны.

Генеральный секретарь Организации тюркских госу-
дарств Кубанычбек Омуралиев выразил свое отношение к 
курултаю:

- Мероприятие очень важно для наших народов. Венгрия 
является наблюдателем в организации, но, как вы все зна-
ете, - это наш активный и важный стратегический партнер. 
Она является связующим мостом между нашими странами 
и Европой. 

Узбекистан - одна из самых активных стран, где проходят 
подобные мероприятия. Участие каждого нашего государ-
ства в курултае очень важно, оно влияет на общую работу 
в организации.

Специальный представитель Венгрии по сотрудниче-
ству со странами ОТГ Петер Хоппал отметил:

- Дружба между нашими странами - Узбекистаном и Вен-
грией - сейчас крепнет, и я очень рад быть здесь вместе с 
вами. Не только посол Узбекистана в Будапеште, но и заме-
ститель министра культуры присутствовали на курултае. 

В ближайшее время мы сможем договориться о про-
ведении в следующем году дней культуры Узбекистана в 
Венгрии и сможем сотрудничать и реализовать множество 
культурных проектов, провести совместные мероприятия.

ИА «Дунё».

Содружество
В Венгрии состоялся VIII Курултай тюркских народов, в котором приняла участие делегация 

Узбекистана во главе с заместителем министра культуры Юсуфжоном Усмановым.

ДЕЛЕГАЦИЯ УЗБЕКИСТАНА ДЕЛЕГАЦИЯ УЗБЕКИСТАНА 
ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ В VIII КУРУЛТАЕ ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ В VIII КУРУЛТАЕ 
ТЮРКСКИХ НАРОДОВ В БУДАПЕШТЕТЮРКСКИХ НАРОДОВ В БУДАПЕШТЕ

История любви нашего народа к телевиде-
нию, а особенно к кино, очень интересная и 
долгая. Не зря именно в Ташкенте, где и изоб-
рели первый телевизор, взяло начало данное 
направление. Этот факт независимая респуб-
лика помнит, продолжая уделять сфере необ-
ходимое внимание, стараясь поддерживать ее 
развитие.

Важно отметить и то, что творческая стезя 
стоит в числе приоритетных вместе с эко-
номикой, образованием и наукой. Мощным 
импульсом для развития кино стала встреча 
Президента с представителями творческой 
интеллигенции в 2017-м. Тогда были подняты 
актуальные вопросы, связанные с культур-
ной и нравственной жизнью страны. На ней 
присутствовали артисты театров, художники, 
писатели, кинематографисты. Глава госу-
дарства провел глубокий анализ истории и 
современного состояния дел в каждой области 
искусства, поставил перед деятелями культуры 
четкие задачи. 

Логическим продолжением этой истори-
ческой встречи стало принятие целого ряда 
постановлений главы государства и правитель-
ства, где были утверждены основные измене-
ния, нацеленные на повышение эффективности 
работы всех инфраструктур. Например, бла-

годаря постановлению Президента «О допол-
нительных мерах по развитию национальной 
киноиндустрии» от 24 июля 2018-го направле-
ние перешло на кардинально новый уровень.

А 19 июня 2021 года подписано постановле-
ние Президента «О возрождении и проведении 
Ташкентского международного кинофести-
валя», который с тех пор проходит ежегодно. 
На созданной площадке молодые специалисты 
сферы, начинающие режиссеры, актеры и опе-
раторы получают доселе невиданную возмож-
ность перенять мастерство у мировых экспер-
тов, а мэтры - укрепить творческие связи. 

Но кинематограф - это не только вдохно-
вение и талант. Чтобы получить хорошую и 
качественную картинку необходима соответ-
ствующая материально-техническая база. И 
данный вопрос уже решен. Так, в том же 2021-м 
здание Дворца кино имени Алишера Навои 
(ныне - Дворец национального киноискусства 
Узбекистана) капитально отремонтировано. 
Большие и малые залы, летний кинотеатр, кон-
ференц-зал получили современное оснащение. 
В настоящее время сооружение, оборудованное 
по последнему слову техники, может принять 
три тысячи зрителей (из них 1890 мест - в боль-
шом киноконцертном зале для премьерных 
показов). 

Но главной достопримечательностью стал 
Музей истории киноискусства Узбекистана, 
основанный в 1972 году и ранее функцио-
нировавший как музей-архив. Теперь же он 
открыт для посетителей. В экспозиции более 
пятидесяти тысяч исторических предметов, 
среди которых редкие артефакты и экспонаты, 
связанные с историей отечественных лент.  

На первом этаже представлена история узбек-
ского кинематографа и его основоположников, 
а также достижения последних лет. На втором -  
костюмы из успевших стать классикой кино-
лент и сведения о жизни и деятельности выда-
ющихся кинематографистов. 

В мае этого года Президент Шавкат 
Мирзиёев в очередной раз посещал Дворец 
национального киноискусства и побеседо-
вал с режиссерами, актерами, киноведами 
и ответственными лицами сферы. Тогда 
же был представлен проект серии фильмов 
«Живая история», разработанный по ини-
циативе лидера республики. 

Это стратегическая программа, рассчитан-
ная на 2024-2030 годы, охватывающая обшир-
ный период: от древнейших времен до недав-
ней истории страны. Тематика 54 создаваемых 
фильмов будет разнообразной и широкой. В 
частности, запланировано производство филь-
мов о национальном герое Шираке, жившем в 
VI веке до нашей эры, легендарном государ-
ственном деятеле Алп Эр Тонга, великом пол-
ководце Амире Темуре и династии Темуридов, 
до сих пор недостаточно изученных Шейбани-
дах, каракалпакском поэте Ажиниязе, а также 
именитых ученых, борцах за независимость и 
знаменитых деятелях культуры. 

К реализации проекта наряду с отечествен-
ными кинематографистами привлечены зару-
бежные партнеры из таких стран, как Испания, 
Германия, Венгрия, Россия, Беларусь, Турция, 
Япония, Китай, Корея, Индия, Азербайджан, 
Казахстан, Туркменистан и Таджикистан.

- Конечно, мы все хорошо понимаем, что 
для реализации этой программы и идей потре-
буется значительное финансирование и сотни 
талантливых специалистов. Несмотря на все 
трудности, мы решим финансовые вопросы 
этого грандиозного исторического проекта. 
Потому что эта программа даст мощный 
импульс глубокому пониманию нашего слав-
ного прошлого, на основе которого мы смело 
будем идти в будущее, воспитанию настоя-
щих патриотов и строительству фундамента 
третьего Ренессанса, - отметил Шавкат Мир-
зиёев.

В ходе встречи кинематографисты выска-
зали свои предложения по созданию фильмов 
и развитию сферы. С учетом этого разработано 
постановление Президента «О мерах по даль-
нейшему развитию сферы кинематографии и 
созданию цикла фильмов, посвященных исто-
рии страны» от 5 июня 2024-го.

Документом утверждена Программа созда-
ния фильмов цикла «Живая история» в 2024-
2027 годах, в соответствии с которой постав-
лены задачи:

 отражение на научной основе древней 
истории, богатой культуры, исконных тради-
ционных ценностей и гуманистических идеа-
лов нашего народа; 

 объективное отображение жизненного 
пути великих государственных деятелей и 

полководцев, посвятивших себя борьбе за сво-
боду и благополучие Родины; 

 отображение на высоком идейно-художе-
ственном уровне общественно-политических 
процессов, оставивших яркий след в нашей 
истории, научного и творческого наследия 
выдающихся ученых и мыслителей, поэтов и 
литераторов, джадидов-просветителей, деяте-
лей искусств, их достойного вклада в развитие 
человеческой цивилизации.

Наряду с данными важными целями в насто-
ящий момент проведена работа и по организа-
ции специальной Национальной комиссии по 
развитию и поддержке кинематографии, кото-
рая призвана решать вопросы финансирования 
Программы «Живая история», а также разви-
тия киноиндустрии как отдельной отрасли 
экономики. Ведь, как ожидается, дальнейшая 
популяризация узбекистанских кинолент будет 
продолжать способствовать кинотуризму, про-
паганде достопримечательностей и историче-
ских мест страны, более глубокому изучению 
роли исторических фигур за рубежом. 

Здесь можно заметить еще один важный 
момент: иностранные кинокомпании редко 
направляют съемочные группы в полном 
составе, соответственно станут привлекаться 
наши специалисты разных уровней - начи-
ная от техников, мастеров по свету, гримеров 
и заканчивая актерами. Они не только будут 
обеспечены работой, но и повысят уровень 
мастерства.

Появился и Национальный совет по содей-
ствию повышению идейно-художественного 
уровня фильмов. Новая организация отвечает 
за идейно-художественное содержание лите-
ратурных и режиссерских сценариев филь-
мов, в частности создаваемых в рамках Про-
граммы «Живая история». Это полностью 
соответствует целям и задачам, поставленным 
Президентом перед сферой в 2020-м во время 
ознакомления с работой, проделанной на кино-
студии «Узбекфильм» (ныне - ГУП «Кинокон-
церн «Узбекфильм»). 

- Кино - это основа воспитания. Нам 
нужно открыть школу кинематографа. 
Сейчас не хватает качественных картин, но 
есть стремление снимать хорошие ленты. 
Обязательно должен быть фильм об исто-
рии Узбекистана. Время для этого настало, -  
подчеркнул глава государства в 2020-м. 

В настоящий момент уже есть первые 
результаты. Состоялся ряд встреч, появились 
первые сценарные наработки, а также в рамках 
прошедшего накануне совместного заседания 
вышеупомянутых национальной комиссии и 
совета разработан план дальнейшей работы. 

- Важно понимать, что цель проекта - не 
выбрать между эстетикой, динамичностью и 
историчностью, а объединить все эти состав-
ляющие в один качественный продукт, соот-
ветствующий мировым стандартам, - говорит 
сценарист, писатель и поэт Шойим Бутаев. 
- Задача поставлена не из легких: творческим 
языком правдиво и исторично нарисовать ланд-
шафт нашего огромного и древнего региона, 
богатого на события. Но в этом есть и большой 

интерес. У представителей сферы имеются все 
финансовые и творческие возможности для 
воплощения задумок любой сложности. 

Стоит отметить, что в рамках реализации 
вышеупомянутого постановления Президента 
от 5 июня 2024-го ведется деятельность и по 
другим направлениям, связанным со сферой 
кино. Так, для развития в стране сети кино-
театров субъектам предпринимательства на 
основе государственно-частного партнерства 
безвозмездно выделяются земли несельско-
хозяйственного назначения для возведения 
в каждом районе (городе) кинотеатров и тор-
гово-развлекательных комплексов, в составе 
которых имеется не менее двух кинозалов вме-
стимостью не меньше 300 человек. 

Также с 2024/2025 учебного года планиру-
ется организация Международной академии 
кинематографии Узбекистана в форме высшего 
образовательного учреждения. При Цент ре раз-
вития национальной кинематографии Узбеки-
стана создается школа по подготовке и перепод-
готовке специалистов со средним специальным 
образованием для сферы кинематографии.

Таким образом, очевидно, что особая забота 
и принимаемые Президентом и правитель-
ством документы касательно сферы кино спо-
собствуют созданию и дальнейшему функ-
ционированию современной отечественной 
киноиндустрии, которая будет основываться 
на главном - производстве качественных и вос-
требованных картин и их доведении до насе-
ления и международной аудитории. Ведь для 
этого есть большой потенциал, а вместе с тем и 
доселе невиданные возможности, предоставля-
емые государством.

За строкой постановления

Сабина Алимова.
«Правда Востока».

Наша страна обладает богатейшим культурным и художественным 
наследием, без которого трудно представить общую картину развития мировой 
цивилизации. И это объективная реальность, подтвержденная огромным 
количеством древних артефактов, трудами историков и востоковедов, 
философов, представителей смежных гуманитарных отраслей науки.  
Свой неоценимый вклад в процесс популяризации этих  
бесценных источников мудрости вносит кинематография,  
которая сегодня вместе со всей страной переживает этап возрождения. 
Оттого особую заботу о данном направлении со стороны руководства 
республики сегодня представители сферы называют исторически важной.

ЭКРАН, ОТРАЖАЮЩИЙ ЭКРАН, ОТРАЖАЮЩИЙ 
БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫБОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ

Евгений и Юлия Шац являются основателями популяр-
ной группы в социальной сети Facebook Usbekische Kuche, 
имеющей более 20 тысяч подписчиков.

В фестивале приняли участие около 200 соотечествен-
ников со всей Германии и стран Европы, а также представи-
тели немецких деловых и общественных кругов, в том числе 
основатель крупнейшей информационной платформы на 
немецком языке Usbekistan online Герхард Биркль. 

В рамках мероприятия участники смогли насладиться 
блюдами узбекской национальной кухни, соприкоснуться с 
самобытной культурой узбекского народа и узнать об акту-
альных социально-политических новостях Нового Узбеки-
стана.

Выступавшие подчеркивали значение данного меропри-
ятия в укреплении атмосферы дружбы и межнационального 
согласия среди соотечественников, а также популяризации 
туристского потенциала нашей страны. 

Наряду с этим собравшиеся были проинформированы 
о предстоящих важных политических событиях в Узбеки-
стане. Отмечено, что выборы в Законодательную палату 
Олий Мажлиса в октябре текущего года впервые в истории 
Узбекистана пройдут на основе мажоритарно-пропорцио-
нальной избирательной системы.

В ходе мероприятия был организован национальный 
уголок, демонстрирующий колорит и мастерство узбек-
ского прикладного искусства. Соотечественники исполнили 
узбекские национальные танцы, песни, принимали актив-
ное участие в познавательных беседах и интеллектуальных 
играх, посвященных историческому наследию Узбекистана. 
Особое внимание аудитории привлекли процессы приго-
товления национальных блюд, в частности самсы и мяса 
в тандыре, а также плова, шурпы и маставы на костре, что 
стало уникальным опытом для любителей узбекской кухни 
и культуры в Германии. Участникам фестиваля подарены 
национальные сувениры и тюбетейки от общественного 
фонда «Ватандошлар». 

В рамках фестиваля состоялась выставка картин художе-
ственной школы Анны Гебер, посвященная культуре, искус-
ству, жизни народа Узбекистана. Более того, для участников 
мероприятия были организованы мастер-классы по рисова-
нию в стиле эбру.

Организаторы Евгений и Юлия Шац поблагодарили всех 
участников, а также дипломатов за проявленную актив-
ность и поддержку.

Достигнута договоренность о продолжении контак-
тов с основателями группы Usbekische Kuche для проведе-
ния совместных гастрономических мероприятий в рамках 
международных культурных фестивалей по всей Герма-
нии, а также публикации актуальных статей на платформе 
Usbekistan online, посвященных освящению предстоящих 
важных социально-политических событий в нашей респуб-
лике.

Основатель платформы Usbekistan online Герхард 
Биркль отметил:

- Проживаю в Мюнхене и уже много лет интересуюсь 
культурой Узбекистана. Результаты своих работ  публикую 
на онлайн-портале Usbekistan online, который занимает 
лидирующую позицию среди немецкого населения, инте-
ресующегося Узбекистаном. Желаю счастья и процветания 
всему узбекскому народу, а также успехов на предстоящих 
парламентских выборах, которые станут продолжением 
широкомасштабных демократических реформ в Узбеки-
стане. 

Соотечественницы Азиза и Надира подчеркнули:
- Мы приехали из Австрии на фестиваль узбекской кухни 

и культуры, проделав долгий путь, чтобы повидаться с 
сооте чественниками и почувствовать атмосферу узбекского 
гостеприимства. Здесь мы чувствуем атмосферу нашей 
Родины.

ИА «Дунё».

В НЕМЕЦКОМ ГОРОДЕ ФРАЙБУРГЕ УСПЕШНО В НЕМЕЦКОМ ГОРОДЕ ФРАЙБУРГЕ УСПЕШНО 
ПРОШЕЛ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ПРОШЕЛ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 

УЗБЕКСКОЙ КУХНИ И КУЛЬТУРЫУЗБЕКСКОЙ КУХНИ И КУЛЬТУРЫ
В административном округе Мёнхвайлер города Фрайбурга (федеральная земля Баден-Вюртемберг) 

состоялся ежегодный фестиваль узбекской кухни и культуры, организованный нашими 
соотечественниками - супружеской парой Евгением и Юлией Шац совместно с дипломатическими 

представительствами Узбекистана в Германии и общественным фондом «Ватандошлар».


